

La productividad mejora en Aragón, que afronta un escenario de desaceleración

Un informe de la Cámara de Comercio e Ibercaja prevé un crecimiento del PIB del 1,9% este año y del 1,5% en 2024

ZARAGOZA. La desaceleración económica o el ajuste, como prefieren llamarlo algunos expertos, se producirá en los próximos meses, pero Aragón se enfrenta a este contexto con fortalezas como contar con una tasa de paro inferior a la media, un sector exterior robusto y unos índices de productividad que van mejorando. Así lo recoge el Informe Económico de Aragón que edita la Fundación Basilio Paraíso de la Cámara de Comercio e Ibercaja de 2022, presentado ayer por el catedrático de Análisis Económico de la Universidad de Zaragoza, Marcos Sanso, y el director general de la Cámara, José Miguel Sánchez.

Sanso precisó que 18 de los 23

sectores de actividad aragoneses han mejorado sus índices de productividad desde los primeros años del siglo y hasta 2022. Nueve de ellos con subidas de más del 2% anual acumulativo entre 2006 y 2019 y tres de ellos, donde no está incluida la fabricación de material de transporte, lo hacen a una tasa superior al 7%. La rentabilidad promedio en Aragón en 2021, por su parte, fue superior en 1,16 puntos porcentuales que la de 2020 (3,60% frente a 4,76%), aumento que mejora la de 2019, el año previo a la pandemia.

El incremento de la población activa, señaló también, es otra de las realidades de las que podemos presumir, así como el hecho de que en PIB per cápita Aragón sea la quinta comunidad autónoma de España, solo superada por Madrid, País Vasco, Navarra y Cataluña.

Las previsiones de los autores de este informe de coyuntura in-

dicen que Aragón crecerá un 1,9% este año (2% en España) y un 1,5% en 2024 (la misma tasa en el conjunto del país).

Reacción al pacto PSOE-Sumar

En un encuentro con periodistas, Sanso y Sánchez se refirieron a puntos del acuerdo firmado por el PSOE y Sumar de cara a la posible reelección de Pedro Sánchez como presidente del Gobierno. Sobre la reducción de la jornada laboral de 40 a 37,5 horas a la semana, ambos indicaron que una medida como esa tiene que estar relacionada con la productividad. «Si aumenta la productividad por hora, no hay problema», aseguraron. El catedrático precisó que reducir las horas de trabajo manteniendo los salarios genera efectos a corto plazo como el incremento del desempleo y el descenso de producción, lo que a su vez da lugar a más inflación. Por tanto, ha dicho, «no es el momento oportuno para ha-

cerlo», aunque otra cosa es planearlo a largo plazo.

José Miguel Sánchez recalcó, eso sí, que decisiones como esta deben ser abordadas en el marco del diálogo social entre los representantes de las empresas y los de los trabajadores. «Hace falta llevar a cabo reformas estructurales, por ejemplo las de la reducción del déficit público», apuntó también.

Para el nuevo ciclo de ralentización económica, los dos expertos aludieron a cuestiones de geopolítica que influirán negativamente. «Habiendo dos guerras, la de Ucrania y la de Oriente Próximo, los riesgos son mayores», indicó Sanso, que como el director de la Cámara teme que se produzca un incremento de los precios de las materias primas, con encarecimientos de los combustibles -especialmente del gas- que causarán más inflación y más problemas a las empresas.

LUIS H. MENÉNDEZ

PARA PRESUMIR

Paro. Segunda comunidad con menos desempleo.

Producto per cápita. Quinta de España.

Rentabilidad media de las empresas en 2021 por encima del 3% (4,76%).

Exportaciones. Nuevo récord: 16.423 millones de euros.

Productividad. 18 de 23 sectores con mayor nivel real que en 2006, 9 la mejoran en más del 2% anual acumulativo y 4 de ellos en más del 5%.

PARA LAMENTAR

Deuda público. Alto endeudamiento en la DGA y en el Ayuntamiento de Zaragoza.

Productividad. Todavía hay 5 sectores con un nivel menor que en 2006.

Balanza comercial. Menos superávit.

Rentabilidad. El nuevo ciclo post covid-19 supuso un descenso de la rentabilidad media de las empresas aragonesas por debajo del nivel que tenía antes de la pandemia.